

## Historiografía de la historia de la medicina mexicana

**D**urante todo el siglo veinte y hasta la fecha, la investigación histórico-médica ha tenido un gran desarrollo en nuestro país como en el resto del mundo. Muchas son las orientaciones que ha tenido y muchos son los que han aportado importantes contribuciones para el conocimiento de nuestro pasado médico.

El doctor Francisco Fernández del Castillo<sup>1</sup> en su artículo "Evolución del concepto histórico en medicina"<sup>2</sup> señala las diferentes orientaciones de estudio y abordaje de esta disciplina, en las que se han dado diversas formas. Para ello menciona dos, la literaria y la médica, que a su vez tienen diferentes etapas: documental, interpretativa y de enseñanza, en donde se pone de manifiesto la importancia que la historia tiene para el conocimiento médico integral.

La forma literaria es en donde el historiador médico desempeña, más que nada, una actividad literaria o poética, exponiendo sus ideas según su personalidad.

En la forma médica se da una diversidad de temas pretendiendo conocer el desarrollo de la inteligencia humana y, además, utilizar las experiencias del pasado para construir el futuro en el proceso evolutivo de la medicina. Por ejemplo, uno de los géneros más socorridos es el biográfico, ya que se utiliza la asociación de la bibliografía y la lexicografía con los

---

C. D. José Sanfilippo B. Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina, Facultad de Medicina.

<sup>1</sup> Fundador del Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Facultad de Medicina, UNAM.

<sup>2</sup> Francisco Fernández del Castillo, "Evolución del concepto histórico en medicina", en *Antología de escritos histórico médicos*. México: Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina, Facultad de Medicina, UNAM, 1982, t. 1. p. 490-499.

testimonios, vestigios y recuerdos que permitan recrear algún momento de la vida humana.

Las etapas por las que ha pasado la profesionalización de la historia de la medicina en nuestro país están definidas por algunos elementos, que a continuación se mencionan.

## Etapa de enseñanza

Hay varios hechos que han contribuido para que todas las actividades histórico-médicas se concatenen. Éstos son: en primer lugar, la inclusión de manera oficial de una cátedra de historia de la medicina en el plan de estudios de la carrera de médico cirujano, en 1941<sup>3</sup> y en segundo, que quince años después (1956) se considerara la necesidad de crear un departamento de esta área en la Facultad de Medicina de la UNAM, el cual al paso de los años se ha ido profesionalizando mediante la conformación de un cuerpo de profesores bien capacitados y de investigadores de tiempo completo, que tienen gran productividad; y que se estableciera la asignatura de historia de la medicina de forma obligatoria en el cuarto año de la carrera, en el plan de estudios de 1956.

Asimismo, se tiene la única biblioteca especializada en esta área en México<sup>4</sup> y también se cuenta con el Archivo Histórico de la Facultad de Medicina, que contiene material proveniente desde la época colonial hasta años recientes.

Otro acontecimiento importante que contribuyó a alentar la investigación en esta disciplina fue la fundación de la Sociedad Mexicana de Historia y Filosofía de la Medicina, en marzo de 1957, la cual durante cerca de cincuenta años ha tenido gran proyección al ser reconocida por otras agrupaciones como la máxima autoridad en estas disciplinas en México, y mantiene abierta su tribuna a todos los investigadores, nacionales y extranjeros, deseosos de

<sup>3</sup> José Alcántara Herrera, "Contribución a la historiografía de la historia y filosofía de la medicina en México", en *Revista Medicina*, agosto 1969, p. 476.

<sup>4</sup> La Biblioteca Nicolás León, que se encuentra en el Palacio de la Medicina de la Plaza de Santo Domingo, en el Centro Histórico de la ciudad de México.

dar a conocer el fruto de sus trabajos.<sup>5</sup> Esta Sociedad cuenta con un órgano informativo que durante más de treinta años ha difundido estas investigaciones a todo el mundo, ya que se envía a más de doscientas bibliotecas del extranjero y está registrado en los índices histórico-médicos más prestigiados.

Por último, otra acción que también ha contribuido al desarrollo de la investigación en este campo es la formación de un grupo de trabajo integrado por investigadores de diferentes disciplinas científicas y humanísticas como son historiadores, médicos, biólogos, geógrafos, antropólogos, sociólogos, etcétera, para participar en la elaboración de una obra que recoge y analiza, desde diversos puntos de vista, la evolución de la medicina en el país. La obra lleva el título de *Historia general de la medicina en México*.<sup>6</sup>

Así, brevemente, se pueden marcar los cuatro periodos con los que, arbitrariamente, se representan las diferentes etapas del desarrollo de la investigación en el campo de la historia de la medicina en nuestro país.

Es difícil mencionar a todos los autores que han contribuido al enriquecimiento de la historiografía médica mexicana del siglo xx, por lo cual únicamente mencionaré las obras que han servido de hito en cada una de las etapas sobresalientes de este quehacer.

Podemos comenzar con el doctor Francisco de Asís Flores y Troncoso, que en el año de 1886 escribió su tesis recepcional de la carrera de médico; ésta es una monumental obra con tres voluminosos tomos, en donde analiza las prácticas médicas desde las épocas prehispánicas hasta ese año en que apareció a la luz pública con el título de *Historia de la medicina en México, desde la época de los indios hasta nuestros días*;<sup>7</sup> en ella se pueden encontrar abundantes datos de la historia médica de nuestro país. Ésta es la primera

**Se pueden marcar los cuatro periodos con los que se representan las diferentes etapas del desarrollo de la investigación en el campo de la historia de la medicina en nuestro país.**

## Etapa documental

<sup>5</sup> José Sanfilippo B., "Informe del Secretario de la Sociedad Mexicana de Historia y Filosofía de la Medicina", en *Boletín Mexicano de Historia y Filosofía de la Medicina*. México, 1990, vol. xv, núm. 77-78, p. 103.

<sup>6</sup> Fernando Martínez Cortés (coordinador general), *Historia general de la medicina en México*. México: UNAM-Academia Nacional de Medicina, 1984.

<sup>7</sup> Francisco de Asís Flores y Troncoso, *Historia de la medicina en*

obra estructurada de la historia de la medicina mexicana que se realiza. A partir de entonces se llevaron a cabo investigaciones que rectificaron mucho de lo expuesto por Francisco Flores.

Cabe mencionar que durante la época en que se llevó a cabo la elaboración de esta tesis, varios médicos jóvenes o incipientes estudiantes de medicina realizaron algunos trabajos breves en este campo. Así se encuentran: el doctor Antonio Peñafiel, quien abandonó la medicina para dedicarse a la investigación de la historia de México; Francisco del Paso y Troncoso, que no terminó la carrera de medicina, pero que escribió varios trabajos sobre algunos aspectos de la medicina prehispánica; el más conocido es *La botánica entre los nahuas y otros estudios sobre historia de la medicina en México*. Este trabajo fue publicado en 1886, en los *Anales del Museo Nacional de Historia*.<sup>8</sup> Recientemente ha sido reeditado en la Colección Cien de México por la Secretaría de Educación Pública y el Consejo Nacional de Cultura, con una introducción de Pilar Máynez.<sup>9</sup>

Un caso especial en este campo de la historia de la medicina es el del sabio y bibliófilo Joaquín García Icazbalceta, que escribió un artículo titulado "Los médicos de México en el siglo xvi", publicado en tres ocasiones con algunas variantes superficiales. La versión más conocida por todos los investigadores de la disciplina se encuentra en la *Bibliografía mexicana del siglo xvi*.<sup>10</sup> Este trabajo ha sido de gran utilidad para conocer el quehacer médico de la época.<sup>11</sup>

En los últimos años del siglo xix y primeros del xx, la gran figura en este campo es el doctor Nicolás León, segundo en ocupar el sitial de Historia en la Academia Nacional de Medicina de México; el primero fue el doctor Tomás Noriega, quien no dejó escrita ninguna obra de importancia.

El doctor León fue un acucioso investigador que a principios del siglo xx realizó una obra en la que utilizó una metodología rigurosa, titulada *La obs-*

---

México, desde la época de los indios hasta nuestros días. México: Oficina Tipográfica de la Secretaría de Fomento, 1886, 3 t.

<sup>8</sup> Francisco del Paso y Troncoso, "La botánica entre los nahuas y otros estudios sobre historia de la medicina en México", en *Anales del Museo Nacional de Historia*. México, 1886, vol. 3, p. 137-235.

<sup>9</sup> Francisco del Paso y Troncoso, *La botánica entre los nahuas y otros estudios sobre historia de la medicina en México*, Introd. de Pilar Máynez. México: Secretaría de Educación Pública / Consejo Nacional de Cultura, 1988, 287 p. (Col. Cien de México).

<sup>10</sup> Joaquín García Icazbalceta, *Bibliografía mexicana del siglo xvi*. México: Edición del autor, 1889. Esta obra fue reeditada en 1954, con una revisión de Agustín Millares Carlo, por el Fondo de Cultura Económica y reimpresa en 1981. El artículo "Los médicos en México en el siglo xvi" se encuentra entre las páginas 213 y 242, al finalizar la descripción del primer libro de medicina impreso en México, la *Opera medicinalia* de Francisco Bravo, hecho en 1570.

<sup>11</sup> Ver José Sanfilippo B., "Joaquín García Icazbalceta y la medicina mexicana", en *Boletín del Instituto de Investigaciones Bibliográficas*. México: UNAM-IIB, nueva época, vol. vi, núms. 1-2, 2001 [2003], p. 99-115.

tetricia en México,<sup>12</sup> publicada en 1910 e impresa en la Tipografía de la Viuda de Díaz de León. Es un voluminoso libro de más de 700 páginas en el que hace un recorrido por las prácticas gineco-obstétricas desde el periodo prehispánico hasta finales del siglo XIX, cuando esa disciplina ya se había constituido como una práctica médica regular.

La obra de Nicolás León es muy abundante, y de ella se desprenden otros dos textos que es necesario consignar aquí por su importancia, ya que han sido de consulta obligada para todo investigador en el terreno de la historia de la medicina. Estos textos son dos series de artículos publicados en las páginas de la *Gaceta Médica de México*. El primero se titula *Los precursores de la literatura médica mexicana en los siglos XVI, XVII, XVIII y primer tercio del siglo XIX (hasta 1833). Datos bio-bibliográficos para la historia de la medicina en México*.<sup>13</sup> Se publicó en el tomo número diez, enero-abril de 1915, y tiene un total de 94 páginas ilustradas. El otro se publicó entre 1920 y 1921, en tres partes, y se llama *Apuntes para la historia de la enseñanza y ejercicio de la medicina en México, desde la conquista hispana hasta el año de 1833*,<sup>14</sup> editado por la *Gaceta Médica de México* y con un total de 80 páginas, también ilustradas.

Veinticuatro años después hace su aparición una obra que tuvo gran difusión, escrita por un médico y además historiador: el doctor Fernando Ocaranza. El libro se titula simplemente *Historia de la medicina en México*<sup>15</sup> y fue editado por los laboratorios farmacéuticos Midy. Cuenta con información de fuentes originales y con una mínima interpretación, tiene un total de 213 páginas, con ilustraciones muy bien logradas y únicas en su género. Este libro fue reeditado por el Consejo Nacional de Cultura en 1996, también en la Colección Cien de México, con introducción de Carlos Viesca.<sup>16</sup>

En ese mismo año de 1934 también se publicó *Balance cuatricentenario de la fisiología en México*<sup>17</sup>



<sup>12</sup> Nicolás León, *La obstetricia en México*. México: Tipografía de la Vda. de F. Díaz de León, 1910, 748 p.

<sup>13</sup> Nicolás León, "Los precursores de la literatura médica mexicana en los siglos XVI, XVII, XVIII y primer tercio del siglo XIX (hasta 1833). Datos bio-bibliográficos para la historia de la medicina en México", en *Gaceta Médica de México*. México, t. x, núm. 1-4, enero-abril 1915, p. 1-94.

<sup>14</sup> Nicolás León, "Apuntes para la historia de la enseñanza y ejercicio de la medicina en México, desde la conquista hispana hasta el año de 1833", 3 partes, en *Gaceta Médica de México*. México, t. IV, enero-septiembre 1921, p. 466-489, 210-223, 3-48.

<sup>15</sup> Fernando Ocaranza, *Historia de la medicina en México*. México: Laboratorios Midy, 1934, 213 p., il.

<sup>16</sup> Fernando Ocaranza, *Historia de la medicina en México*, prólogo de Carlos Viesca T. México: Consejo Nacional de Cultura, 1996, 219 p. (Col. Cien de México).

<sup>17</sup> José Joaquín Izquierdo, *Balance cuatricentenario de la fisiología en México*. México: Editorial Ciencias, 1934, 358 p.

**En 1936 se hizo el primer intento por elaborar una historia hospitalaria mexicana con la publicación del libro de los doctores Gilberto Aguilar y Roberto Ezquerro Peraza.**

del doctor José Joaquín Izquierdo, obra realizada con disciplina metodológica y gran abundancia de documentación, publicada por la Editorial Ciencias, con 358 páginas. A partir de este libro el doctor Izquierdo publicó una serie de escritos histórico-médicos realizados con esa recia disciplina científica que caracterizó su trabajo.

En 1936 se hizo el primer intento por elaborar una historia hospitalaria mexicana con la publicación del libro de los doctores Gilberto Aguilar y Roberto Ezquerro Peraza, intitolado *Los hospitales de México*,<sup>18</sup> publicado también por una compañía farmacéutica, la Casa Bayer; la publicación presenta 99 páginas ilustradas.

Ese mismo año se publicó un libro de 45 páginas llamado *Cirugía mexicana en los siglos XVI y XVII*,<sup>19</sup> del doctor Francisco Fernández del Castillo, editado por los Laboratorios Squibb. En este caso la obra carece de importancia, ya que no tiene grandes aportaciones, únicamente hace una reseña de los textos médicos conocidos hasta entonces. No sucede lo mismo con el autor, puesto que a partir de ese texto se le considera "el iniciador de la verdadera era de la historia de la medicina mexicana contemporánea".<sup>20</sup> Le siguen a este primer trabajo otros quince libros más y alrededor de 200 artículos en diversas revistas. Entre los títulos de sus obras sobresalen: *La Facultad de Medicina según el Archivo de la Real y Pontificia Universidad de México*,<sup>21</sup> editado en 1953, y el libro *Los viajes de Francisco Xavier de Balmis*,<sup>22</sup> impreso en 1960. La importancia y la orientación de la obra del doctor Fernández del Castillo se debe a la constante búsqueda, rescate y transcripción de las fuentes documentales originales, material con el que formó el acervo inicial del Archivo Histórico de la Facultad de Medicina.

Hacia 1942 se publicó un libro fundamental para la historia de la cirugía en México, escrito por un historiador no médico: Rafael Heliodoro Valle, que analizó las actividades y el desenvolvimiento reali-

<sup>18</sup> Gilberto Aguilar y Roberto Ezquerro Peraza, *Los hospitales de México*. México: Casa Bayer, 1936, 99 p.

<sup>19</sup> Francisco Fernández del Castillo, *Cirugía mexicana de los siglos XVI y XVII*. México: Laboratorios Squibb, s. f., 43 p.

<sup>20</sup> Miguel E. Bustamante, *La fiebre amarilla en México y su origen en América*. S. p. i., 1958.

<sup>21</sup> Francisco Fernández del Castillo, *La Facultad de Medicina, según el archivo de la Real y Pontificia Universidad de México*. México: Imprenta Universitaria, 1953, 311 p.

<sup>22</sup> Francisco Fernández del Castillo, *Los viajes de Francisco Xavier de Balmis*. México: Galas de México, 1960. Se han hecho otras tres ediciones por parte de la Sociedad Médica Hispano Mexicana: la primera en 1985 con introducción de Carlos Viesca, la segunda en 1996 con introducción de Fernando Quijano Pitman, y la tercera en 2003.

zado en el campo de la medicina. La obra se titula *Cirugía mexicana del siglo XIX*, editada por la Tipografía SAG.<sup>23</sup>

Influenciado por esta obra, otro historiador tampoco médico, Rómulo Velasco Cevallos, realizó la *Cirugía mexicana del siglo XVIII*,<sup>24</sup> libro de 480 páginas con 53 documentos originales sobre el tema, publicado en 1946 por la Secretaría de Salubridad y Asistencia. El material que utilizó para la elaboración de su obra fue rescatado de los sótanos de algún hospital o de alguna otra institución de beneficencia, y constituyó el fondo documental que dio origen a la creación del Archivo Histórico de la Secretaría de Salubridad y Asistencia en 1943, documentación que se convirtió en uno de sus principales fondos. Este investigador hizo varias obras más, entre las que sobresalen *El Hospital Juárez*,<sup>25</sup> *Las loterías*<sup>26</sup> y *Visita y reforma de los hospitales de San Juan de Dios de Nueva España*,<sup>27</sup> todas editadas por la misma institución. Cabe señalar que en todos sus trabajos sigue la línea de Fernández del Castillo: la reproducción textual de las fuentes documentales originales.

En 1947 el Colegio Nacional publicó un libro, de los más importantes para el estudio de la medicina mexicana de los primeros treinta años del siglo XX: *México en la cultura médica*,<sup>28</sup> escrito por el doctor Ignacio Chávez. La obra tiene gran cantidad de datos y de hechos que es necesario analizar cuidadosamente, todos tomados de fuentes vivas. Ha sido reeditada en tres ocasiones más: una en 1987 por el Fondo de Cultura Económica,<sup>29</sup> otra por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, en 1993,<sup>30</sup> y la más reciente de 1997, en las obras completas del doctor Chávez, publicadas por el Colegio Nacional al celebrarse el centenario de su natalicio.

Hacia la década de los cincuenta hay varias obras importantes en el rescate de fuentes originales que

**En 1947 el Colegio Nacional publicó un libro, de los más importantes para el estudio de la medicina mexicana de los primeros treinta años del siglo XX.**

<sup>23</sup> Rafael Heliodoro Valle, *Cirugía mexicana del siglo XIX*. México: Tipografía SAG, 1942.

<sup>24</sup> Rómulo Velasco Cevallos, *Cirugía mexicana del siglo XVIII*. México: Secretaría de Salubridad y Asistencia, 1946, 486 p.

<sup>25</sup> Rómulo Velasco Cevallos, *El Hospital Juárez*. S. p. i., 1934, 426 p., il.

<sup>26</sup> Rómulo Velasco Cevallos, *Las Loterías*. S. p. i., 1934, 120 p.

<sup>27</sup> Rómulo Velasco Cevallos, *Visita y reforma de los hospitales de San Juan de Dios de Nueva España de 1772 a 1774*. México: Archivo Histórico de la Secretaría de Salubridad y Asistencia, 1945, 2 t.

<sup>28</sup> Ignacio Chávez, *México en la cultura médica*. México: El Colegio Nacional, 1947, 187 p.

<sup>29</sup> Ignacio Chávez, *México en la cultura médica*. México: Secretaría de Salud / Fondo de Cultura Económica, 1987, p., il. (Col. Biblioteca de la Salud, 147).

<sup>30</sup> Ignacio Chávez, *México en la cultura médica*. Michoacán: Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 1993.

deben señalarse. En 1951 el odontólogo Samuel Fastlicht y el antropólogo Javier Romero escribieron *El arte de las mutilaciones dentarias*,<sup>31</sup> texto de 85 páginas publicado por Ediciones Mexicanas en la Colección Enciclopedia Mexicana de Arte. Es el primer estudio sobre el tema que se hizo con un método científico, analizando los aspectos históricos, antropológicos, odontológicos y médicos de esa práctica prehispánica.

Tres años después Samuel Fastlicht publicó, en La Prensa Médica Mexicana, la *Bibliografía odontológica mexicana*,<sup>32</sup> única en su género y considerada la piedra angular para emprender todas las investigaciones sobre esa disciplina. Analiza minuciosamente los libros, revistas y tesis publicadas en México acerca de la odontología, desde los primeros años de la Colonia hasta 1950. Así, encontramos mención de textos del siglo XVI que tienen capítulos sobre tratamientos dentales, como las obras de Alonso López de Hinojosos<sup>33</sup> y Agustín Farfán.<sup>34</sup> En materia hemerográfica hace mención de las primeras revistas dentales publicadas en nuestro país,<sup>35</sup> y en lo relacionado con las tesis recepcionales de dentistas, la lista abarca un total de 1 635 títulos.

Otro autor que surge con una labor semejante es el doctor José Alcántara Herrera, que inició sus trabajos en 1951 con el *Compendio de cronología quirúrgica mexicana*,<sup>36</sup> texto de 222 páginas ilustradas, editado por la Academia Mexicana de Cirugía. Poco después los continúa con la *Monografía histórica acerca del periodismo médico en México*,<sup>37</sup> pequeño folleto de 77 páginas ilustradas, que apareció en 1954. Después de una extensa obra, culmina con un pequeño volumen llamado *Contribuciones a la historiografía de la historia y filosofía de la medicina en México*,<sup>38</sup> serie de catorce artículos publicados en la *Revista Medicina* y aparecidos durante los años de 1969 y 1970; más tarde los reunió en un volumen de pequeño formato en el que hace una revisión de los libros, artículos,

<sup>31</sup> Javier Romero y Samuel Fastlicht, *El arte de las mutilaciones dentarias*. México: Ediciones Mexicanas, 1951, Enc. Mexicana de Arte núm. 14, 103 p., il.

<sup>32</sup> Samuel Fastlicht, *Bibliografía odontológica mexicana*. México: La Prensa Médica Mexicana, 1954.

<sup>33</sup> Alonso López de Hinojosos, *Summa y recopilación de cirugía*. México: Casa de Antonio Ricardo, 1578, 215 f.

<sup>34</sup> Agustín Farfán, *Tractado breve de cirugía y de todas las enfermedades*. México: Casa de Antonio Ricardo, 1579, 290 f. y *Tractado breve de medicina*. México: Casa de Pedro Ocharte, 1592, 357 f.

<sup>35</sup> Las primeras revistas científicas que se publican en México son: el *Mercurio Volante* en 1772, que habla de medicina, y en odontología las primeras son *El Arte Dental*, que se publica en 1886, y *La Revista Dental Mexicana*, en 1898.

<sup>36</sup> José Alcántara Herrera, *Compendio de cronología quirúrgica mexicana*. México: Academia Mexicana de Cirugía, 1951, 222 p., il.

<sup>37</sup> José Alcántara Herrera, *Monografía histórica acerca del periodismo médico en México*. México: s. p. i., 1954, 77 p., il.

<sup>38</sup> José Alcántara Herrera, "Contribución a la historiografía de la historia y filosofía de la medicina en México", en *Revista Medicina*, agosto, 1969, p. 476.

tesis, etcétera, realizados desde el siglo XIX hasta 1970, con datos completos y comentarios breves sobre cada una de las fichas citadas.

Un libro de carácter histórico-epidemiológico lo constituye *La fiebre amarilla en México y su origen en América*,<sup>39</sup> escrito por el doctor Miguel E. Bustamante en 1958. Este libro es una cronología con los hechos más importantes para terminar con la terrible enfermedad. La obra tiene gran cantidad de datos valiosos que hay que analizar. Como una curiosidad bibliográfica, cabe mencionar que el escritor Salvador Novo hizo en 1964 una pequeña antología sobre la fiebre amarilla,<sup>40</sup> que patrocinó la Secretaría de Salubridad y Asistencia. Es un texto de 138 páginas que recoge 48 testimonios de escritores y cronistas no médicos de diferentes épocas sobre esa enfermedad. La obra fue realizada para conmemorar la extinción, el 6 de agosto de 1963, en territorio mexicano del agente transmisor de la fiebre amarilla: el mosquito *Aedes aegypti*.

Por estas fechas también se publicó una importante obra que viene a cubrir un espacio en el estudio de las instituciones hospitalarias. Este texto, publicado por la UNAM, lo realizó una historiadora y esposa de un médico, Josefina Muriel de González Mariscal, quien analiza en dos tomos los diversos *Hospitales de la Nueva España*<sup>41</sup> durante los tres siglos del periodo colonial. La orientación que presenta el texto es la recopilación de la historia administrativa de los nosocomios, basándose en fuentes primarias o material de archivo. Esta obra ha tenido una segunda edición, revisada por la autora y publicada en 1991 en coedición entre la Cruz Roja Mexicana y la Universidad Nacional.<sup>42</sup>

La obra que en cierta forma da término a la etapa de identificación y rescate de fuentes documentales es la *Historia de la salubridad y la asistencia en México*,<sup>43</sup> realizada por un equipo de cuatro médicos: José Álvarez Amézquita, Miguel Bustamante, Francisco



<sup>39</sup> Miguel E. Bustamante, *La fiebre amarilla en México y su origen en América*. S. p. i., 1958, 217 p.

<sup>40</sup> Salvador Novo, *Breve historia y cronología sobre la fiebre amarilla*. México: Secretaría de Salubridad y Asistencia / La Prensa Médica Mexicana, 1964, 138 p., il.

<sup>41</sup> Josefina Muriel, *Hospitales de la Nueva España*. 2 t. México: t. 1, UNAM-Instituto de Historia, 1956; t. 2, Editorial Jus, 1960.

<sup>42</sup> Josefina Muriel, *Hospitales de la Nueva España*. México: UNAM / Cruz Roja Mexicana, 1991, 2 t.

<sup>43</sup> José Álvarez Amézquita, Miguel E. Bustamante, Antonio López Picazos y Francisco Fernández del Castillo, *Historia de la salubridad y de la asistencia en México*. México: Secretaría de Salubridad y Asistencia, 1960, 4 t.

Fernández del Castillo y Antonio López Picazos. Podría decirse que esta obra constituye una enciclopedia de la historia de la medicina mexicana en cuatro tomos, ya que recoge todos los eventos y documentos generados en los campos de la salubridad y de la asistencia, desde los periodos más remotos de nuestra historia; fue editada por la Secretaría de Salubridad y Asistencia en 1960. Años después (1982) el doctor Bustamante conformó un grupo de médicos y se hizo otro volumen, que puede considerarse como la continuación, titulado *La salud pública en México*,<sup>44</sup> el cual consta de 850 páginas, editado por la misma Secretaría. Finalmente en 1988, el doctor Augusto Fujigaki y la enfermera e historiadora Luz Pérez-Loredo Díaz escribieron otros dos tomos, en donde reúnen las actividades sanitarias del periodo de 1982 a 1988; la obra se titula *Historia de la salud*.<sup>45</sup>

Así, después de esta primera etapa de rescate de fuentes originales y primarias en el campo de la historia de la medicina, se inicia el periodo de análisis e interpretación de los hechos y las fuentes, llevándose a cabo investigaciones metodológicamente más estructuradas.

## Etapa interpretativa

La obra que marca este inicio es *Historia y medicina*,<sup>46</sup> escrita en 1957 por el doctor Germán Somolinos D'Ardois y publicada por la Imprenta Universitaria en la Colección Cultura Mexicana. Aquí se hace un análisis de la historiografía médica mexicana del siglo XIX, con una propuesta diferente para su abordaje, como se verá más adelante.

Fue en 1969 cuando las tendencias fieles al sentir del momento llenaron paulatinamente el vacío informativo que el propio desarrollo de la medicina exigió. Una memorable sesión de la Academia Nacional de Medicina, realizada en el mes de septiem-

<sup>44</sup> Miguel E. Bustamante, Carlos Viesca T. y Xóchitl Martínez Barbosa, *La salud pública en México. 1959-1984*. México: Secretaría de Salubridad y Asistencia, 1982, 850 p., il.

<sup>45</sup> Augusto Fujigaki Lechuga y Luz Pérez-Loredo Díaz, *Historia de la salud. Reseña histórica. 1982-1988*. México: Secretaría de Salud, 1988, 2 t.

<sup>46</sup> Germán Somolinos D'Ardois, *Historia y medicina*. México: Imprenta Universitaria, 1957.

bre de 1968, marcó las nuevas tendencias historiográficas; en ella, el doctor Fernando Martínez Cortés dio lectura a su trabajo de ingreso a la Academia, titulado "Historia y medicina",<sup>47</sup> cuyo comentario oficial estuvo a cargo de Germán Somolinos, quien se refirió a ese momento como el inicial para que el historiador de la medicina se dedicara a conocer el porqué de nuestra historia y la filosofía del que-hacer histórico-médico, puesto que el grupo de historiadores médicos mexicanos ya había alcanzado la madurez y la capacidad como para marcar su propio destino.

Germán Somolinos D'Ardois, médico español llegado con los exiliados del '39, es quien va a sentar las bases para una nueva forma de hacer historia de la medicina, ya que analiza la últimas consecuencias de todos los temas que aborda. La obra de Somolinos es tan extensa e importante que sería injusto mencionar sólo alguno de sus más de trescientos artículos y casi treinta libros que sentaron esas bases.<sup>48</sup>

Con la orientación y el empuje de Somolinos D'Ardois se llevaron a cabo proyectos largamente ambicionados, como la edición facsimilar del *Libellus de medicinalibus indorum herbis*, mejor conocido como *Códice de medicina indígena de la Cruz-Badiano*,<sup>49</sup> con una serie de análisis y comentarios de especialistas en diversas disciplinas. Esta publicación fue financiada por el Instituto Mexicano del Seguro Social en 1964.

El otro proyecto que ha tenido gran repercusión mundial en los campos de la historia de la medicina y de la botánica es la edición, por primera vez, de las obras completas de Francisco Hernández,<sup>50</sup> el protomédico de rey español Felipe II. Esto es una muestra del sentido de perseverancia y continuidad de generaciones de historiadores médicos, ya que para completar los siete volúmenes se llevaron 24 años. El proyecto fue realizado por la UNAM, ideado y dirigido por los doctores Efrén C. del Pozo y Germán Somolinos, quienes en 1957 crearon la Comisión

**Germán Somolinos D'Ardois, médico español llegado con los exiliados del '39, es quien va a sentar las bases para una nueva forma de hacer historia de la medicina.**

<sup>47</sup> Fernando Martínez Cortés, "Historia y medicina", en *Gaceta Médica de México*, 1969, p. 308-309.

<sup>48</sup> Véase el *Boletín de la Sociedad Mexicana de Historia y Filosofía de la Medicina*, vol. 1, núm. 3, diciembre 1973, p. 145-157, en donde se hace el *in memoriam* del doctor Germán Somolinos y se publica su bibliografía completa.

<sup>49</sup> Martín de la Cruz, *Libellus de medicinalibus indorum herbis*. 1554. Edición facsimilar. Versión española, estudios y comentarios de diversos autores. México: IMSS, 1964, 394 p., il.

<sup>50</sup> Francisco Hernández, *Obras completas*. México: UNAM, 1960-1984, 7 t.

**Un libro que debe ser considerado dentro de la bibliografía médica lo constituye la *Historia de la medicina en la Ciudad de México*.**

para la edición de la obra del doctor Francisco Hernández.<sup>51</sup> Ambos murieron antes de ver terminada su obra.

Con estos principios, el impulso de la Sociedad Mexicana de Historia y Filosofía de la Medicina, y la apertura de los criterios en las instituciones universitarias y gubernamentales, surgió una pléyade de historiadores médicos profesionales.

Una de las primeras obras, fruto de este grupo, fue *Las ideas de la medicina náhuatl*,<sup>52</sup> en la que el doctor Fernando Martínez Cortés hace un estudio minucioso de los conceptos y los tratamientos médicos prehispánicos, pero tratando de explicar el porqué y el cómo de esas prácticas.

Martínez Cortés es quien comienza a introducir los aspectos filosóficos en las interpretaciones históricas de la medicina. A lo largo de sus más de veinte libros es posible analizar la evolución del pensamiento médico mexicano.

Con otra visión, pero con la misma profundidad, se nos presenta la labor desarrollada por un investigador multidisciplinario, el doctor Gonzalo Aguirre Beltrán, quien aporta a la historiografía médica mexicana su importante libro *Medicina y magia. El proceso de aculturación en la estructura colonial*,<sup>53</sup> publicado en 1963 por el Instituto Nacional Indigenista, en donde analiza el intrincado fenómeno de la aculturación médica. A partir de esta obra sigue una cantidad enorme de estudios en ese sentido, y con ello podemos marcar el punto de partida de la antropología médica interpretativa, que ha creado una escuela mexicana.

Un libro que debe ser considerado dentro de la bibliografía médica es la *Historia de la medicina en la Ciudad de México*,<sup>54</sup> del doctor Enrique Cárdenas de la Peña. Este pequeño libro es uno de esos raros fenómenos editoriales que nadie sabe explicar: publicado por el Departamento del Distrito Federal en la Colección Metropolitana en 1976, con un tiraje

<sup>51</sup> *Gaceta de la Universidad*, México, vol. iv, núm. 15, 15 abril 1957.

<sup>52</sup> Fernando Martínez Cortés, *Las ideas de la medicina náhuatl*. México: La Prensa Médica Mexicana, 1965, 110 p., il.

<sup>53</sup> Gonzalo Aguirre Beltrán, *Medicina y magia. El proceso de aculturación en la estructura colonial*. México: Instituto Nacional Indigenista, 1963, 443 p.

<sup>54</sup> Enrique Cárdenas de la Peña, *Historia de la medicina en la Ciudad de México*. México: Departamento del Distrito Federal, 1975. (Col. Metropolitana, 58).

de diez mil ejemplares que se agotó en menos de seis meses. Esta obra de 214 páginas es una revisión histórica de la medicina mexicana, desde el periodo prehispánico hasta la década de los sesenta del siglo veinte.

Cárdenas de la Peña es un meticuloso investigador del quehacer médico institucional, que ha llevado a cabo múltiples reseñas de instituciones hospitalarias.<sup>55</sup> Ha realizado numerosas biografías, destacándose una monumental obra en cuatro tomos intitulada *Mil personajes en el México del siglo XIX*,<sup>56</sup> que consta de 33 biografías ilustradas en cada tomo, aproximadamente. Otra obra en la que funge como coordinador es *Temas médicos de la Nueva España*,<sup>57</sup> que reúne a un grupo importante de historiadores de la medicina, quienes elaboran 32 capítulos que cubren diferentes aspectos de la medicina mexicana de esa época. Miembro de la Academia Mexicana de la Lengua hace aportaciones constantes sobre biografías de médicos mexicanos que se incorporaron, principalmente, en la última edición del famosísimo *Diccionario Porrúa de historia, biografía y geografía de México*, hecha en 1995.<sup>58</sup>

En 1986 apareció la primera obra del doctor Carlos Viesca, *La medicina náhuatl*,<sup>59</sup> de Editorial Panorama, en la que hace un análisis profundo de la práctica médica de esta cultura, sin dejar de lado los aspectos mágicos, religiosos, etcétera. Las interpretaciones de dichos elementos han ocasionado que se revisen las fuentes originales desde otras perspectivas. El tomo de 150 páginas ha sido reeditado en cuatro ocasiones.

De más reciente aparición es *Ticiotl. Conceptos médicos de los antiguos mexicanos*.<sup>60</sup> Es el primer volumen de una serie de estudios que continúan las investigaciones iniciadas años atrás.

Pero el verdadero parteaguas de la actividad histórico-médica en México lo constituye la edición de la obra *Historia general de la medicina en México*, ya

<sup>55</sup> De estas obras se pueden citar algunas de las más destacadas: *Servicios médicos del IMSS. Doctrina e historia*. México: Instituto Mexicano del Seguro Social, 1963, 600 p., il.; *Del Sanatorio de Huipulco al Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias. Cincuenta años*. México: Secretaría de Salud, 1986, 3 t. *Enlace SZ-INN. Crónica de un instituto*. México: Instituto Nacional de la Nutrición "Salvador Zubirán", 1991, 2 t.

<sup>56</sup> Enrique Cárdenas de la Peña, *Mil personajes en el México del siglo XIX*. México: Banco Mexicano Somex, 1979, 3 t.

<sup>57</sup> Enrique Cárdenas de la Peña, (coordinador), *Temas médicos de la Nueva España*. México: IMSS / Sociedad Médica Hispano Mexicana / Instituto Cultural Domecq, 1992, 672 p.

<sup>58</sup> *Diccionario Porrúa de historia, biografía y geografía de México*. 6a. ed., corregida y aumentada. México: Editorial Porrúa, 1995, 4 t.

<sup>59</sup> Carlos Viesca Treviño, *La medicina náhuatl*. México: Editorial Panorama, 1986, 246 p., il.

<sup>60</sup> Carlos Viesca Treviño, *Ticiotl. Conceptos médicos de los antiguos mexicanos*. México: UNAM-Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina-Facultad de Medicina, 1997, 184 p.



mencionada en párrafos anteriores. Los trabajos para su realización se iniciaron en el año de 1977, en el seno de la Academia Nacional de Medicina, y más tarde se llegó a los ámbitos universitarios por medio de convenios de coedición y de trabajo multidisciplinario. Así, se constituyó un grupo que realizó investigaciones en cada uno de los campos del saber médico y ramas afines, en las diferentes épocas o periodos en los que está dividida la historia de México. No fue posible aplicar la periodización histórica convencional a nuestra actividad, por lo que se hizo necesario plantear nuevos cortes históricos.

Entre paréntesis cabe mencionar que la periodización en la medicina mexicana está dada por acontecimientos que marcan cambios palpables. Así tenemos que el periodo prehispánico se remonta desde la aparición del hombre en el continente americano hasta el momento de la caída de México-Tenochtitlán, el 13 de agosto de 1521, donde se presenta la primera epidemia de viruela que mata a las tres cuartas partes de la población indígena. El periodo colonial o virreinal comienza desde este momento hasta el primer tercio del siglo XIX, es decir en 1833, con la clausura de la Universidad y la fundación del Establecimiento de Ciencias Médicas que da inicio a la medicina científica en México. El periodo conocido como independiente es el que cubre al siglo XIX; empieza en ese momento, que es el antecedente directo de la Escuela Nacional de Medicina, y posteriormente la actual Facultad de Medicina, y concluye el periodo en 1917 con la promulgación de la Constitución de Querétaro, donde se transforman las instituciones rectoras de la medicina y se incorpora la obligación del Estado para proteger la salud del pueblo mexicano, al transformar el concepto de "beneficencia" en el de "asistencia". El siglo veinte se inicia aquí y tiene varias etapas en las que ha habido cambios importantes, entre los que se pueden señalar la década de los cuarenta, con la creación de una

nueva estructura en la dirección de la medicina institucional y el surgimiento de los institutos de investigación médica. El otro cambio importante ocurre en la década de los ochenta, cuando se modifica la Constitución y se incorpora el "derecho a la salud" de todos los mexicanos, con lo que comienza la descentralización y la desconcentración de los servicios de salud de los estados de la República.

Volviendo al proyecto de la *Historia general de la medicina en México*, el trabajo ha sido largo y lento, pero ha dado como resultado un primer volumen titulado *México antiguo*,<sup>61</sup> en el que se analizan las prácticas y teorías de las diferentes medicinas del México prehispánico desde diferentes especialidades como son la antropología, la arqueología, la geografía, la botánica, etcétera, coordinado por Carlos Viesca y Alfredo López Austin. Este tomo apareció en 1985, editado por la Universidad Nacional Autónoma de México; el volumen se agotó casi de inmediato. Tiene un total de 394 páginas, en las que se desarrollan 35 trabajos de diversos autores.

El segundo tomo de la serie se titula *Medicina novohispana del siglo XVI*.<sup>62</sup> Este volumen es fundamental para entender las teorías de la medicina que se amalgamaron durante el periodo de la Conquista, ideas procedentes de Europa como la teoría humoral hipocrático-galénica y las existentes en Mesoamérica que dieron por resultado una medicina diferente, que podía llamarse "mexicana". Nuevamente se trabajó desde los diferentes puntos de vista de especialistas calificados en su campo, coordinados por Gonzalo Aguirre Beltrán y Roberto Moreno de los Arcos. Este tomo tiene 29 capítulos en 351 páginas y apareció en 1992, pero con fecha en la carátula de 1990.

Paralelamente a la aparición de este volumen se creó un seminario para analizar y estudiar la actividad médica en México. En él se decidió que era más conveniente la periodización por siglos, en vez de tomar a la Colonia como un todo, debido a que en

**Nuevamente se trabajó desde los diferentes puntos de vista de especialistas calificados en su campo, coordinados por Gonzalo Aguirre Beltrán y Roberto Moreno de los Arcos.**

<sup>61</sup> Alfredo López Austin y Carlos Viesca Treviño (coordinadores), *México antiguo. Historia general de la medicina en México*, t. I. México: UNAM, 1984, 394 p., il.

<sup>62</sup> Gonzalo Aguirre Beltrán y Roberto Moreno de los Arcos (coordinadores), *Medicina novohispana. Siglo XVI. Historia general de la medicina en México*, t. II. México: UNAM, 1990, 351 p., il.

los estudios previos se detectó que no todo ese periodo es uniforme, sino que cada siglo tiene características propias.

Esto dio como resultado la edición de un tercer tomo, en el 2001, que abarca la medicina mexicana de la Ilustración durante el siglo XVIII y que corresponde al cuarto número de la obra *Historia general de la medicina en México*. Fue coordinado por las historiadoras Xóchitl Martínez Barbosa y Martha Eugenia Rodríguez Pérez. El volumen tiene un total de 69 capítulos en 580 páginas.<sup>63</sup>

Los tomos correspondientes a la medicina de los siglos XVII, XIX y XX, y otro más, para estudiar las otras medicinas, paralelas o alternativas, están en proceso de elaboración y conformarán el total de esa monumental obra.

## El futuro

Toda esta actividad ha dado por resultado una orientación más profesional, ya que no se ha quedado en el estudio y reproducción de las fuentes originales (empleando además fuentes secundarias), sino que se les utiliza, interpreta, analiza y, posteriormente, se les enmarca en un contexto más global. Así se obtienen resultados prácticos en la investigación de la historia de la medicina, beneficiando con esto al estudioso en la materia y permitiendo tener avances en el conocimiento de nuestro pasado.

El campo de la historia de la medicina se ha ampliado en forma muy importante, al grado que se puede hablar ya de ciencias de la salud, puesto que se han hecho trabajos sobre el devenir de cada una de las especialidades médicas y, más aún, de cada una de las actividades relacionadas con la medicina, como la enfermería, odontología, psicología, farmacia, veterinaria, etcétera.

<sup>63</sup> Martha Eugenia Rodríguez Pérez y Xóchitl Martínez Barbosa (coordinadoras), *Medicina novohispana. Siglo XVIII. Historia general de la medicina en México*, t. IV. México: UNAM, 1990, 351 p., il.

Además, se están llevando a cabo obras sobre temas particulares en estos campos, realizadas por varias instituciones en donde se están haciendo importantes indagaciones.

En la ciudad de México el grupo más importante es el que se ha conformado en el Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Facultad de Medicina de la UNAM, integrado por más de veinte investigadores de carrera, así como por otro tanto de profesores de asignatura.

Otras instituciones como El Colegio de México, la Universidad Autónoma Metropolitana, la Universidad Iberoamericana, y también diversas instancias de la UNAM como las facultades de Ciencias, Filosofía y Letras, Odontología, Química, Veterinaria y los institutos de investigaciones Históricas, Filológicas y Antropológicas han incursionado en la historia de las ciencias, con orientación hacia la medicina.

Asimismo, tenemos en los diversos estados de la República a la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla; en Michoacán, los trabajos coordinados por el Colegio de Michoacán y la Universidad Nicolaíta. En Guadalajara también hay varios grupos trabajando temas histórico-médicos, así como en Chihuahua, Zacatecas, San Luis Potosí, Torreón, Yucatán, etcétera.



## Conclusión

Ante este panorama podemos concluir haciendo un reconocimiento a los médicos pioneros en el campo de la historia, que sembraron una semilla que ha fructificado para conocer los orígenes de una profesión que, aparentemente, está muy distante de las humanidades, pero en el momento actual podemos comprobar que se complementan.

El estudio y análisis de las diversas obras de historia de la medicina que se han realizado en nuestro



país han permitido que se valore la actividad de los historiadores mexicanos de la medicina, y que no se deslumbren con lo que se hace en el extranjero, ya que éste no es un terreno que permita importar ideologías, sino que hay que desarrollar las propias de cada época y de cada lugar.

Sin embargo, hay que aceptar que el conocimiento de lo que se hace fuera de nuestras fronteras fortalece las labores de investigación en México.

El futuro

Reservados todos los derechos. No se permite la explotación económica ni la transformación de esta obra. Queda permitida la impresión en su totalidad en su forma original.